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Цена договорная. 

Y P A 
Подробности той страшной февральской но-

чи еще долго будут бередить сознание. Нена-
стье разразилось ночью и для большинства жи-
телей района явилось полнейшей неожиданнос-
тью. 

Люди просыпались во тьме квартир, разбу-
женные зловещим воем ветра и грохотом кро-
вельной жести, срываемой с крыш. Окна то 
и дело озарялись яркими вспышками молний. То 
там, то здесь взрывались фейерверки искр, от-
мечая места короткого замыкания на линиях 
электропередач. 

В Североморске электрический свет не вклю-
чался уже в три часа ночи. Правда, через со-
рок минут его можно было зажечь, и кое-где 
здания взглянули во тьму освещенными квадра-
тами окон, но через семь минут город полнос-
тью и надолго погрузился во тьму. 

Утром Российское телеграфное агентство опо-
вестило о масштабах несчастья. Оно коснулось 
всего Кольского полуострова. Были остановлены 
все агрегаты Кольской АЭС, некоторые крупные 
предприятия. Без света и тепла остались едва 
ли не все населенные пункты области. 

Как и во время январских событий, первыми 
во флотской столице вступили в единоборство 
со стихией североморские энергетики. Как толь-
ко жилые кварталы города поглотила тьма, на 
базе Предприятия электрических сетей запусти-
ли дизельную электростанцию. 

Под утро аварийно-восстановительные брига-
ды получили возможность выйти на объекты. 
Крупномасштабные работы по «сбору» схем 
электроснабжения потребителей энергии воз-
главили начальник ПЭС В. Курашов, главный ин-
женер А. Балабанов, начальник группы подстан-
ций А. Латышев, диспетчеры А. Пивоваров и В. 
Уманский... 

Вооруженные радиосвязью, мобильные груп-
пы ремонтников трудились на пищевых пред-
приятиях, водонасосных станциях, теплоцентра-
лях. То есть в первую очередь на тех объек-
тах, которые обеспечивают жизнь Североморска. 

Настоящую борьбу за живучесть пришлось 
вести практически на каждом предприятии с 
круглосуточным режимом работы. Разумеется, в 
аварийных условиях продолжать производство 
часто было невозможно. Поэтому люди сосре-
доточивали усилия на обеспечении безопасности 
техники и сооружений. 

...Первое заседание городской чрезвычайной 
комиссии во главе с В. Малковой было экстрен-
ным и оперативным. Ориентируясь на пока еще 
не систематизированную информацию, в срочном 
порядке разрабатывали меры, касающиеся объ-
ектов жизнеобеспечения. 

Г А И 
Уже днем, когда непогода окончательно от-

ступила и картина последствий буйства стихии 
в значительной степени прояснилась, члень» ко-
миссии собрались на второе заседание. Звуча-
ли доклады руководителей служб и предприя-
тий, приводились детали минувшей ночи, оказы-
вались на виду примеры, достойные одобрения, 
и противоположные им. Прикинули: убыток от 
урагана может составить несколько десятков 
миллионов рублей. 

По мере того, как город будет «остывать» от 
эмоций, связанных с пережитым, окажутся дос-
тоянием гласности самые разные события тех 
грозных часов и минут. Но уже сейчас можно 
сказать спасибо коллективу хлебокомбината, его 
директору А. Ефимовой: как бы там ни было, 
а без хлеба Североморск в итоге не остался. 

А вот связисты — подкачали. По оценке ко-
миссии по чрезвычайным ситуациям в экстре-
мальных условиях городской узел связи оказал-
ся самым слабым звеном городского хозяйства. 
Впрочем, обладатели телефонов, начинающихся 
на «семерку», могли убедиться в этом лично. 
Именно тогда, когда городу особенно нужна бы-
ла надежная, устойчивая связь ее-то и не ока-
залось, Вышла из строя автоматическая теле-
фонная станция. 

Ненастье наделало много бед на Кольском 
полуострове. Масштабы последствий урагана та-
ковы, чго надеяться на скорейший ремонт жи-
лого фонда в Североморске, других населенных 
пунктах района, видимо, не приходится. Наиболь-
шую опасность представляют собой открытые 
всем ветрам чердаки, оснащенные электроком-
муникациями. Отныне каждая оттепель, всякий 
дождь и даже обильный снегопад чреваты возго-
раниями. 

Как ни горько, но приходится сообщать: ура-
ган унес жизнь человека. 

Старожилы утверждают, что минувший ураган 
был не самым мощным и разрушительным за 
всю историю Североморска. Возможно, что так 
оно и есть. Однако стоит вспомнить, что про-
живаем мы в столице Северного флота. И дол-
жны быть уверены в ее «живучести». Утром 
второго февраля парализованными оказались 
многие службы городского хозяйства. Хорошо 
еще, что худо бедно, но вышли-таки на улицы 
автобусы городских маршрутов. 

Февральское ненастье ставит точку в давнем 
споре о целесообразности создания в городе 
достаточно мощной системы дизельных электро-
станций. Она могла бы поддержать ту самую 
живучесь систем связи, водо- и теплоснабжения. 

Живем дальше? 
В. МАТВЕЙЧУК, Т. СМИРНОВА. 

«НИЧЕГО ХОРОШЕГО НЕ ЖДУ ОТ РЕФЕРЕНДУМА» 
Интервью народного депутата России А. Г. Селиванова 

23—25 января в Северомор-
ске, военных гарнизонах фло-
та прошли встречи избирате-
лей с неродным депутатом 
России А. Г. Селивановым. 

Многих избирателей интере-
сует, как строит свою работу 
наш земляк, каким образом 
можно лопасть к нему на при-
ем. 

Сообщаем, что в настоящее 
время Александр Геронтьевич 
работает на постоянной осно-
ве • Верховном Совете РФ. В 
Заполярье приезжает для 
•стреч с избирателями, с на-
родными депутатами горсове-
та, « руководством флота и 
местных органов власти, про-
ведения приемов граждан по 
личным вопросам. Информа-
цию по этим вопросам можно 
получить в Североморском 
горсовете у помощника А. Г. 
Селиванова А. В. Воробьева. 

Во время своего последнего 
приезда в Североморск на-
родный депутат России дал 

интервью «Североморской 
правде». 

— Александр Геронтьевич, 
поделитесь, пожалуйста, сво-
ими впечатлениями о прошед-
шем Съезде. Оправдались ли 
ваши надежды на конструктив-
ные решения! 

— Во-первых, я признателен 
читателям газеты, которые от-
кликнулись на мое обраще-
ние и высказали свое мнение 
накануне Съезда по опублико-
ванным через газету вопро-
сам, 

Я переживал за ход Съезда. 
Очень не хотелось, чтобы был 
очередной разговор обо всем 
и ни о чем конкретно. Пона-
чалу так и было. Однако при 
всей критичности оценки дей-
ствий на Съезде председа-
теля Верховного Совета Р. И. 
Хасбулатова, на мой взгляд, 
именно его острый доклад на 
Съезде явился своеобразным 
переломным моментом. 

В адрес Съезда сегодня зву-

чит немало критики. Наряду 
со справедливой критЯ*ой 
Съезд обвиняют в попытках 
«подмять» правительство, взять 
на себя несвойственные ему 
функции. 

Давайте подходить к оцен-
ке деятельности правительст-
ва объективно, с фактами, а 
не эмоциями. У меня имеет-
ся информация о выполнении 
решения предыдущего VI Съез-
да. Ознакомьтесь с ней, и вы 
увидите,что почти все ре-
шения принципиального харак-
тера, по которым давались 
поручения правительству, ос-
тались невыполненными. То 
есть исполнительными струк-
турами не выполняются ре-
шения высшего законодатель-
ного органа страны. Неслу-
чайно поэтому VII Съезд на-
родных депутатов России под-
твердил неудовлетворитель-
ную оценку работы правитель-
ства. 

— Коль речь зашла о рефе-

рендуме, какие вопросы, вы 
считаете, нужно вынести на 
всенародное обсуждение! 

-— Честно говоря, ничего 
хорошего я от этого рефе-
рендума не жду. Согласно по-
становлению Съезда референ-
дум должен проводиться 11 
апреля по основным положе-
ниям новой Конституции. 

Посмотрите, что нас ждет. 
Каждый гражданин должен бу-
дет высказать свое мнение 
по целому блоку конституции 
онных положений. Как член 
конституционной комиссии 
(которым являюсь с 1-го Съез-
да) сообщаю, что комиссия 
уже рассмотрела все положе-
ния новой Конституции, кото-
рые рабочая группа комиссии 
хотела бы вынести на рефе-
рендум. Скажу откровенно, 
что по многим вопросам да-
же юристу трудно дать одно-
значный ответ. 

Первоначально депутаты на 
Съезде высказались против 

референдума, считая, что про-
ведение его в предлагаемом 
варианте не укрепит, а деста-

•билизирует ситуацию в стра-
не. 

10 декабря на Съезде вне-? 
запно возник конфликт, вы-
лившийся в противостояние ис-
полнительной и законодатель-
ной властей. 

В этой обстановке и было 
принято постановление Съез-
да «О стабилизации консти-
туционного строя», одним из 
пунктов предусмотревшее 
проведение референдума. 

Раз решение о проведении 
референдума есть, его надо 
реализовывать. Свою роль 
вижу в том, чтобы добиться 
выработки, насколько это 
возможно в столь сложном 
деле, ясных формулировок во-
просов, на которые должны 
ответить избиратели. 

(Окончание на 4-й стр.) 
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з ^ л Хорошее дело-взрастить сыновей 
Убытки от январского урагана уто-

чняются до си* пор, и tie совсем с 
руки благодарить матушку-природу 
за это испытание. Однако можно 
•зглянуть на эту ситуацию совсем 
по-другому. А для этого есть ре-
зон вспомнить оптимистическую пе-
сню очаровательной Алисы Фрейнд-
лих из кинофильма «Служебный ро-
ман»: «У природы нет плохой по-
годы, каждая погода благодать...» 

С определенными оговорками ав-
тор склоняется ко второй точке зре-
ния на пролетевший по заполярным 
городам н весям ураган. Именно 
противостояние стихии выявило мно-
жество мужественных людей. В их 
рядах мастер отдела технического 
перевооружения Североморского 
предприятия электрических сетей 
Павел Николаевич Муратов, его 
сын Сергей — электромонтажник 
ПЭС. 

В ту тревожную ночь они просну-
лись очень рано, на скорую руку 
позавтракали и пошли на работу. 
Водитель автовышки Владимир Кар-
пович Шепелев уже был на месте. 
Он готовился к выезду на улицы 
города, чтобы помочь экипажу од-
ной из оперативно-выездных бригад 
(А . Костерев — В. Родионов) в ли-
квидации последствий урагана. 

«Добро» на выезд никто не да-
вал. Поскольку порывы ветра были 
достаточно мощными и могли за-
просто завалить автовышку. Нако-
нец стихия начала успокаиваться, а 
ураган — благополучно удаляться 
за пределы Кольского полуострова. 
И спецмашина выехала на линию. 
Время тянулось, как... резиновое. Дис-
петчерский пульт (позывной «Прес-
са») то и дело выходил на связь, 

сообщая адреса новых обрывов воз-
душных линий электропередач.. . 

— Работали и работали, — рас-
сказывал П. Н. Муратов, — казалось, 
что конца и края не будет обрывам. 
А когда подбили «бабки», то выяс-
нилось: ликвидировали всего-то де-
вять обрывов электропроводов на 
улицах Советской, Пионерской, Гвар-
дейской., , 

Гм! Надо отдать должное скром-
ности мастера Муратова. Его «все-
го-то» дорогого стоит. Условия ра-
боты были суровыми, что подчер-
кивалось в приказе начальника ПЭС 
о поощрении (см. «СП» №№ 9—10 
от 23.01.93 г.). 

Не стану и я «наворачивать» вы-
сокие словеса по этому поводу. Муж-
чины добросовестно исполнили тя-
желую работу и были поощрены. В 
службах и подразделениях П Э С 
прошли деловые «разборки полетов», 
из которых сделали нужные выво-
ды. 

Расскажу о трудовой династии Му-
ратовых в коллективе ПЭС. Глава, 
Павел Николаевич, почти двадцать 
лет отслужил «по электрическому 
делу» в одной из флотских орга-
низаций. Ныне старший прапорщик 
запаса, в силу конверсии всей Рос-
сии. А в коллектив энергетиков 
«влился» около восьми лет назад. 
Под его начало пришел старший 
сын — Сергей срочную «отбухал» 
от звонка до звонка в подразделе-
нии морских пограничников в горо-
де Лиепае (ныне это суверенная 
Латвия). Парень видный, продета" 
вительный. Успел жениться, сделал 
мать, Людмилу Валентиновну, бабуш-

кой и дедушкой — отца, Павла Ни-
колаевича. Все вместе души не ча-
ют в сыне и внуке Дмитрии Серге-
евиче Муратове. 

Владимир Муратов, второй сын 
«клана», уволился из армии и... без 
году неделя работает электромон-
тажником по оперативному обслужи-
ванию жилого сектора славного го-
рода Североморска. Во время ян-
варских событий пребывал в отпус-
ке и очень сожалеет, что не смог 
встать в один строй с отцом и бра-
том. Ну, парню всего-то 22 года, и 
героика трудовых будней никуда от 
него не денется. 

Сергей и Владимир Муратовы учи-
лись в североморской школе № 9. 
Там же постигает науки Муратов-
младший. Не исключается вариант, 
что и этот шустрый, смышленый 

мальчуган девяти лет от роду ког-
да-нибудь «впишется» в трудовую 
династию Муратовых. 

Нет слов: хорошее дело — взрас-
тить сыновей! Повезло им с роди-
телями. Всем хорошим в себе они 
обязаны, ясно-понятно, матери и от-
цу. Павел Николаевич сызмальст-
ва являл сыновьям добрый пример 
по отцовской линии. Далеко не сла-
баками отправились и Сергей, и Вла-
димир на службу Отечеству. Все 
вместе увлекаются лыжами, волей-
болом, шахматами, рыбной ловлей. 

На снимке: как видите, все ла-
дится на работе и в жизни у Мура-
товых — слева направо: Сергей, Па-
вел Николаевич и Владимир. 

В. МАТВЕЙЧУК. 
Фото Л. ФЕДОСЕЕВА. 

Дело, о котором я хочу по-
ведать, весьма заурядное. 
Для расследования не потре-
бовалось сложных экспертиз, 
распутываний, тщательнейших 
изучений. Шерлоку Холмсу 
там явно было бы нечего де-
лать. Однако именно эта про-
стота и наводит на размыш. 
пения. До чего же, оказыва-
ется, легко и просто некото-
рые граждане решаются 
преступать закон. Хотя даже и 
само слово «решаются» здесь 
не подходит. Впрочем, лучше 
по порядку. Суть дела такова. 

Слесарь - монтажник МПП 
СЖКХ Ю. Горячук вече-
ром з а н и м а л с я ре-
монтом личной легковой 
автомашины в своем гараже. 
Где-то около 21 часа заглянул 
электрик тралового флота С. 
Васильев. Мол, как ты тут? Не 
скучаешь? А то давай «вздрог-
нем». Бутылка есть! 

Уговаривать Горячука ему 
долго не пришлось. И какой 
уж ремонт после бутылки?! 
Горячук прихватил с собой 
разводной ключ, поскольку 
обещал кое кому что-то там 
отремонтировать в сантехнике. 

В общем, оба двинулись до-
мой. По пути около одного из 
зданий увидели КАМАЗ . И как 
оба заявляют, абсолютно не 
Сговариваясь, молча направи-
лись к машине. Сняли один 
аккумулятор! Хотели снять 
второй, но не осилили. Зато 
Горячук «прихватил» противо-
туманные фары! 

И вот ведь что любопытно: 

оба на работе характеризуют-
ся весьма положительно. Ис-
полнительны. Добросовестны. 
Не имеют нарушений трудо-
вой дисциплины. Правда, пол-
года назад Васильев привле-
кался к ответственности за 
управление автомобилем, бу-
дучи в нетрезвом состоянии, 

Увы, не совгем так. Когда 
подъехал посторонний «уазик», 
оба метнулись за дом. Сле-
довательно, прекрасно веда-
ли, что творили. И, следова-
тельно, ссылка на то, что все 
получилось из-за выпитой 
поллитровки, несостоятельна. 
Впрочем, бутылка вовсе не 

С ЛЕГКОСТЬЮ 
НЕОБЫКНОВЕННОЙ 

ПОСЛЕСЛОВИЕ К СУДЕБНОМУ ЗАСЕДАНИЮ 

однако уголовное дело на не-
го не заводилось. Был оштра-
фован и на длительный срок 
лишен права управления ав-
томобилем. 

Оба 1962 года рождения. 
Вроде бы не ветреные маль-
чики. У Горячука семья есть. 
Но ведь с какой хлестаков-
ской легкостью необыкновен-
ной взялись снимать детали с 
чужой машины! Причем, как 
они сказали, не сговариваясь. 
Неблагая мысль осенила обо-
их одновременно! Не осенила 
почему-то пройти мимо. 

Можно предположить, 
что оба не ведали, что тво-
рили: мол, по наивности все 
получилось! 

смягчающее вину обстоятель-
ство. Наоборот — отягчаю-
щее. 

Просто удивительно, как для 
некоторых, даже вполне, ка-
залось бы, законопослушных 
граждан, стало легким делом 
запросто, мимоходом, перес-
тупить грань, разделяющую 
«можно» и «нельзя». Чувство 
вседозволенности провоциру-
ет? Так совершенно зря про-
воцирует. Поскольку для это-
го чувства нет оснований. 

Да, в суд поступили хода-
тайства и просьбы. Смягчить, 
не лишать свободы. Обещания 
взять на поруки. 

Смягчающим обстоятельст-
вом послужило то, что оба и 

не думали отпираться. Созна-
лись сразу же. К тому же ак-
кумулятор и противотуманные 
фары, которые оба успели 
было утащить в гараж Горя-
чука, в гараже пролежали 
буквально считанные часы. По-
сле чего были доставлены в 
городской отдел внутренних 
дел. 

Суд все-таки решил проя-
вить определенную гуманность. 
Оставил приятелей на свобо-
де. Просто каждому придет-
ся по два года потрудиться 
на исправительных работах с 
вычетом пятнадцати процен-
тов в пользу государства. При-
чем, на своем месте работы. 
И у Васильева конфискован 
видеомагнитофон. Поскольку 
кража, то есть факт хищения 
с корыстной целью, все-таки 
была. 

И еще об одной стороне 
дела есть резон сказать. Как 
же на улице без всякого над-
зора оказался КАМАЗ? 

Его водитель А. Вожегов, 
работник автобазы, вернулся 
из командировки. И вместо 
того, чтобы поставить машину 
в гараж, поставил около до-
ма, где живет. Только в 15.00 
следующего дня Вожегов при-
шел к своему автомобилю и 
обнаружил пропажу. Встрево-
жился. В милицию! Там обна-
ружил аккумулятор и фары. 

Видимо, руководству автоба-
зы следует внушить своим 
работникам, что государствен-
ная техника должна находить-
ся на отведенном для нее ме-
сте. Не личное такси все-таки. 

И. ПЕТРОВА. 

ПО УЛИЦЕ С А Ф О Н О В А - С ВЕТЕРКОМ 
Уже не помню, в каком году 

улица Б. Сафонова в Северо-
морске была закрыта для ав-
томобильного движения. Но 
могу засвидетельствовать: до 
недавнего времени запрет со-
блюдался неукоснительно. Да-
же спецмашины появлялись 
на улице лишь иногда и на 
несколько секунд, по пути к 
месту назначения. 

А нынешней зимой не про-
ходит дня, чтобы я не ви-
дела автомобилей на главной 
улице флотской столицы, Ча-
ще всего нарушают правила 
иногородние водители, но 
встречаются и «свои». Такое 
пренебрежение к порядку не 
что иное, как неуважение ко 
всем нам. 

Мы много сетуем на паде-

ние дисциплины в общегосу-
дарственном масштабе, а сами 
порой проходим мимо мест-
ных проявлений недисципли-
нированности. Ведь «автоше-
ствия» по ул. Сафонова про-
исходят на виду у многих. Од-
нако я не слышала, чтобы кто-
либо публично высказал про-
тест против этого. Ничего по-
добного в «Североморке» я, 

например, не читала. 
Порядок начинается с зако-

, нопослушания. Если так назы-
ваемый простой человек иг-
норирует правило или закон, 
самые энергичные усилия вла-
стей по наведению порядка 
могут оказаться неэффектив-
ными. Что мы сейчас повсе-
местно и наблюдаем. 

Н. МАКСИМОВА. 

• КОММУНАЛЬНАЯ ТЕМА 
ХОЖДЕНИЕ 
ПО МУКАМ 

Вот уже семь месяцев ра-
ботники нашего жилуправле-
ния по несколько раз в день 
напоминают мне известную 
присказку: «Без воды — ни 
туды, ни сюды». Это если в 
шутку. А всерьез дело об-
стоит так. 

В прошлом году в моей 
квартира чистили стояк. В 
квартире же выше этажом эту 
работу не выполнили, пос-
кольку там никто не живет. 
Поначалу никаких неудобств я 
не испытывала. Но пришло 
время, и недоработка аукну-
лась. 

Кран холодной воды от-
крываю теперь с тревожным 
ожиданием: потечет или нет? 
Вода чаще всего идет, но то-
ненькой струйкой. А когда 
«по стояку» еще кто-нибудь 
набирает воду, то я уже стою 
в очереди, караулю у крана. 

В ЖУ хожу, как на работу. 
А у них — все не глава Бо-
гу. То сварки нет, то слесарь 
заболел. Так и волынят. 

3. КУТЫРЕВА. 

Медико-консультативная фирма 
«ГАРМОНИЯ» 

с 8 по 16 февраля проводит 
выставку-продажу 

«СЕКС И ЗДОРОВЬЕ» 
Представлен широкий 

ассортимент 
изделий и препаратов 

. секс-индустрии. 
Выставка работает по адресу. 

Североморск, ул. Душенова, 
корп. 3, 

с 12 до 19 часов. 
я л я справок 7-49-84. 

ВХОД ПЛАТНЫЙ, 50 РУБЛЕЙ 
Граждане до 18 лет не до-

пускаются. 
Все изделия сертифицированы 
Российской сексологической 
ассоциацией «Культура и здо-
ровье» и разрешены к пуб-
личной демонстрации и про-
даже на территории Российской 
федерации. 


